

Und so voll Mandeln und Citronat,
Daß er gar gut gerochen hat.
Die ganze Luft
War erfüllt von seinem Duft,
Und die Leute freuen sich nicht wenig,
Daß er so gut war, für den König . . ."

Ja, Kaiser und Könige längst vergangener Zeiten ließen sich die Nürnberger Lebkuchen schmecken und waren des Lobes voll; fremde Fürsten ließen sie sich an ihre Höfe schicken als seltene Köstlichkeit. Mit berechtigtem Stolz kann Nürnberg auf seine 600jährige Lebkuchen-Geschichte zurückblicken. Zweimal während dieser Geschichte hat sich die wirtschaftliche Struktur der Lebkuchenherstellung geändert: zuerst 1645, als die Lebküchner sich von den Bäckern trennten, um einen selbständigen Handwerkerstand zu bilden. Und dann 1867 durch die Einführung der Gewerbefreiheit, die später die umfangreiche Nürnberger Lebkuchen-Industrie erst ermöglichte. Anstelle der kleinen Lebküchnereien von ehedem stehen heute riesige Fabriken. Die alten, kunstvollen Geräte und „Modeln“ verschwanden in die Museen, statt ihrer bearbeiten und formen blitzende, moderne Maschinen die verschiedenen, leckeren Teige. Diese werden aber immer noch nach den uralten, oft geheimen Rezepten bereitet! Und wer in vorweihnachtlicher Zeit durch Nürnbergs Straßen wandert, schnuppert genießerisch den süßen, würzigen Duft, den ein günstiger Wind ihm zuweht! Kein Reisender wird versäumen, solch feines „Mitbringsel“ einzuhandeln. Geschmackvolle Dosen und Packungen, von Künstlerhand entworfen, deren es dieser Stadt ja nie mangelte, tragen noch dazu bei, daß die längst berühmten „echten Nürnberger Lebkuchen“ immer neue Liebhaber finden und – vor allem zur Weihnachtszeit – in der ganzen Welt als besondere Leckerbissen beliebt und begehrt sind . . .

Hans Stößlein

Vom schönen Spiel mit Zinnfiguren

Das Deutsche Zinnfigurenmuseum auf der Plassenburg in Kulmbach lebt wesentlich von einer Eigenart: Sein Bestand an Schaubildern erneuert sich in einem gewissen Umfang durch einen ständigen Austausch von Leihgaben. Die Plassenburg besitzt auf diese Weise in den überall verstreut lebenden Freunden und Sammlern kulturhistorischer Zinnfiguren einen weltweiten Fördererkreis.

Das erzeugt eine für alle Teile wertvolle Wechselwirkung und gestattet immer wieder neue Einblicke in die liebenswürdige Welt der Zinnfigur, auf eine richtige Spielwiese für Erwachsene. Und dort liegt ein höchst bemerkenswerter Schwerpunkt des Zinnfigurenwesens.

Das Spiel, unversiegbarer Gesundbrunnen, dem künstlerischen Erfinden nah verwandt, bringt in diese unvollkommene Welt, in das verworrene Leben eine zeitweilige, begrenzte Ordnung und Regel. Die innige Verknüpfung von Spiel, Kunst und Ordnung mag mit ein Grund dafür sein, daß die Zinnfigur sich immer mehr Freunde gewinnt und Freude bereitet. Glücklichsein beginnt fast immer ein wenig jenseits der Realitäten.

Von der Zinnfigur selbst schon geht magische Anziehungskraft aus. Bei ihr treffen sich die Liebe zu kleinen hübschen Dingen und die Liebe zum historischen Einzelstück. Man könnte heute Figuren ebensogut aus Kunststoff gießen, spritzen, formen und bearbeiten. Nein, es muß schon der gute alte Werkstoff Zinn sein, mit dem der Kunsthändler über Idee, Zeichnung, Schiefergravur und Guß in seiner Offizin Bürger und Soldaten, Schlittschuhläufer, Könige und Indianer entstehen läßt. Einzeln, in Gruppen, im Schaubild repräsentieren sie eine bestimmte Zeit, ein Ereignis, Personen, die uns fesseln, um deren Verständnis sich zu mühen lohnt. Hier wird die Welt übersichtlich und begreifbar im wörtlichen Sinn. Wer das Entstehen eines Zinnfiguren-Schaubildes mit Bauwerken, Landschaft und Beleuchtung einmal erlebt hat, der weiß vom Abenteuer, das diesem Vorgang wie jedem schönen Spiel, allem Kreativen innewohnt.

Aber beschränken wir uns heute auf wenige Zinnfiguren, die jetzt vielleicht in ein Regal gestellt werden: auf einige Bauern in altfränkischer Tracht (zum Abschluß des Dürerjahres), Griechen aus der Zeit des Phidias (als Erinnerung an den Sommerurlaub in Griechenland) oder einen Inka mit Gefolge (im Zusammenhang mit einer Lektüre). Die im Bild wiedergegebene Gruppe zeigt den Besuch des Markgrafen Christian Ernst von Brandenburg-Culmbach, mit dem Beinamen „Der Türkensieger“ (1655-1712), und seiner Gemahlin Sophie Louise von Württemberg im Laboratorium des aus Livland stammenden Alchimisten Christian Wilhelm Baron von Krohnemann auf der Plassenburg



(1677-1686). Links ein Gehilfe des Adepts. Das Fürstenpaar wird begleitet von Generalsuperintendenten D. Caspar von Lilien und dem Kommandanten der Plassenburg, Obristwachtmeister Adam von Magwitz.

Die Figurengruppe wurde vom Deutschen Zinnfigurenmuseum herausgegeben; die Zeichnung fertigte Ludwig Madlener, Westheim bei Augsburg; die Gravur besorgte Sixtus Maier, Fürth. Die Blankfiguren können von der Zinnfigurenoffizin Tilo Maier, 8521 Münchaurach, zum Preise von insgesamt 6,- DM bezogen werden.